

La Política Exterior de E.E.U.U.

EL IMPERIALISMO SE DISFRAZA DE "BUEN VECINO"

Cuando el presidente Roosevelt llegó al gobierno, en Marzo de 1933, anunció enfáticamente que el "New Deal" se extendería también a la política exterior norteamericana y que en adelante los Estados Unidos tratarían de estrechar sus vínculos de amistad con todas las naciones y especialmente con la América Latina, adoptando una política de respeto y acercamiento mutuo que él mismo llamó de "buen vecino". Con ello intentaba iniciar una nueva era en las relaciones entre su país y la república del Sur del Río Grande.

De inmediato fueron retirados de Nicaragua y Haití los marinos que por largos años habían permanecido en estrechas vigilancias de los intereses yanquis. Se dieron seguridad de que Cuba no sería intervenida, y, meses más tarde, hasta la famosa Enmienda Platt, que daba derecho los Estados Unidos hacerlo, fué borrrada para siempre de la constitución cubana. La doctrina Monroe hace tiempo que no se menciona para nada, y da toda la impresión de haber sido enterrada también para siempre. Y, por otra parte, colocándose del mismo modo dentro de esa misma política exterior, se aprobó la ley que concedía independencia a las Islas Filipinas, la

LA INTERVENCION EN CUBA

En lo referente al derecho de intervención en Cuba, que le concedía la Enmienda Platt, es evidente también que no se trató más que de un golpe efectista destinado a quedar reducido



que ha de hacerse completa después de un período de prueba de diez años.

LA POLITICA DEL "BUEN VECINO"

Demás está decir que la política de "buen vecino" ha levantado grandes losas en la América Latina. Para muchos "Sestadistas" de viejo cuño, los Estados Unidos, por fin, comienzan a comprender cuál debe ser su verdadera actitud y a tomar el papel de "hermano mayor" que les corresponde. Para otros, entre ellos hasta Manuel Ugarte, que por algunos años fue un luchador ilrico frente a la penetración norteamericana, el imperialismo yanqui ya no existe, debiendo ser mirado ahora solo como una página de historia. Y, por último, llega a haber quienes aseguran que la América Latina tiene hoy en los Estados Unidos su mejor amigo frente a las asesanzas del Japón.

Ahora nosotros debemos pro-gurarnos; significativa la política de "buen vecino" la desparición del imperialismo yanqui. Por supuesto, todo lo contrario. No es difícil comprender que la nueva actitud norteamericana no es más que un cambio de frente; la adopción de nuevos métodos más refinados, abandonando aquellos bárbaros y primitivos de la "diplomacia del dolor" y de la política del "big stick", inaugurada precisamente por otro mandatario norteamericano del mismo apellido que el actual: Theodore Roosevelt.

UN CAMBIO DE SISTEMA

Es obvio que este cambio es la formidable competencia imperialista que se desarrolla en nuestro continente. Estados Unidos debía forzosamente cambiar de sistema para poder luchar eficientemente con sus rivales ingleses y yanquis. La antigua política exterior norteamericana encontró enorme resistencia en los países latinoamericanos, provocando la formación de una alianza que resultó desfavorable para sus intereses comerciales.

LIBORIO JUSTO

Céspedes, Tettamanti & Cía.
UNA INDUSTRIA DE CÓRDOBA PARA CÓRDOBA

Se ofrecen al servicio del público consumidor de Córdoba por intermedio de sus sucursales directas, sin intermediarios, denominadas:

Calzados RIVADAVIA
RIVADAVIA 302
Teléfono 4424

Calzados ESMERALDA
RIVADAVIA 86
Teléfono 6296

Calzados YORK
SAN MARTIN 501
Teléfono 9096

Calzados FAROL
SAN MARTIN 278
Teléfono 3870

* Las industrias son para la vida de los pueblos lo que la savia es para la vida del árbol, que muere si no tiene savia. Proteja usted la industria local y contribuirá así a que la savia del progreso vigoroso la vida del árbol de su Provincia.

CESPEDES, TETTAMANTI Y CIA.

EL TREN BLINDADO DE MIERES

(Del libro inédito "Conocimiento y Pasión de España", poemas revolucionarios, 1935-36).

HABLEMOS de un hecho favorable al proceso de la perfección.

La poesía, ese equilibrio entre el recuerdo y la predicción, entre la realidad y la fábula, debe fijar los grandes hechos favorables.

Hablemos de un hecho histórico favorable, feliz, a pesar del fracaso y de la muerte.

Tú, oh Mieres, la cuenca minera te desgarra viniendo de Pajares hasta Oviedo

y en el río que corre cerca la sonrisa negra del carbón liberado de la entraña de la tierra caliente revela una avidez secular de superficie.

Tú, oh Mieres, en el corazón de la cuenca fantástica, puerto de paso y control y abastecimiento bajo la garita constante del carbonero.

NOSOTROS sabemos cómo se formaron los primeros grupos.

No fué el asalto a las panaderías, no fué el hambre precisamente, fué la conciencia de clase, el deber de tomar el poder, la necesidad de expropiar a los expropiadores, el dinamo que empujó la furiosa máquina.

Es por eso que el hecho histórico favorable de Asturias — un Octubre florecido antes de tiempo quizás, pero memorable — será el puente de sangre hacia la revolución definitiva de obreros, campesinos, soldados y marineros.

Y hacia la capital de la revuelta ya,

en la expresión suprema del hecho favorable desemboca el entusiasmo y la esperanza del mundo.

NOSOTROS sabemos cómo se coparon las ametralladoras

— esas bailarinas de ágiles dedos — nosotros sabemos cómo el pánico lumperproletario de legionarios y guardias reveló hasta qué punto la burguesía puede contar con sus sirvientes.

Nosotros sabemos cómo se asaltaron los primeros convoyes de víveres, cómo se unieron socialistas y comunistas y cómo gritaron las primeras banderas jubilosas en los tejados y los primeros partes revolucionarios en los postes del telégrafo.

TUVIERON que venir los aviones,

tuvieron que abrir sus abanicos de fuego los stokes rotos en mil esquirlas con la muerte en la punta, tuvieron que llegar los regimientos coloniales con sus ladridos de perros kakis, con su espantoso aleteo de aguardiente y de infierno, con sus grises ratones epilepticos y sus condecoradas culebras de la arena. Tuvieron que venir los autobuses de la muerte, los rascamuerte, los cañones con la boca del volcán oxidado.

TUVIERON que llegar para abatir a los mineros y a las mujeres y a los hijos

de los mineros, para abatir a los mineros sueltos por el valle y el monte, por primera vez libres en la naturaleza conquistada, en la aventura de la dignidad, en el desesperado impulso hacia la muerte o la victoria. Era en Mieres, y un río.

POR todas partes estallaron los hombres, nacieron los caminos

y crecieron de golpe los niños buscadores de oro negro, esos niños que atiborran el grano oscuro al borde del río que encadenó su viento pequeño, de juguete.

Oímos esa vez sonar las campanas, navidad de la revolución, subiendo y bajando las montañas, invadiendo los bosques, las humedas y estrechas galerías, las tenebrosas bocanadas del oro.

EN todos los puntos de la cuenca sintieron el primer escopetazo.

La tierra vaciada por el barreno y por la dinamita — hay un minero muerto en cada casa, muere un minero cada siete horas comenzará el bestezo de días y de noches — rasmatizando con subitos desprendimientos la soledad de vetas subterráneas, enorme caracol donde se escucha la juventud del mundo todaya.

16 DE OCTUBRE! decía el almanaque del cuartelillo de la guardia

y las cigüeñas amaneceadas y las cigarras retardadas y el reloj del ingeniero jefe y las lluvias intermitentes.

6 de Octubre sigue diciendo la revuelta latente, perdurable, inevitable.

6 de Octubre quiere decir la dignidad humana.

6 de Octubre quiere decir montañas de ceniza.

6 de Octubre quiere decir miles de muertos.

6 de Octubre quiere decir hasta mañana.

RAUL

VIENE DE LA PAG. 2

Además, había que dar cumplimiento al "pacto" sudamericano, que Brasil empezó a aplicar y que Terra se apresuró a imitar con una ruptura de relaciones con la Unión Soviética, no sabiendo, ni pudiendo, hacer otra cosa. Sobreviene la guerra en la Argentina, y entonces se dice: aquí está la prueba de la revolución comunista sudamericana, que denunció Vargas. Y como comunismo, se tendrá que soñar. El "pacto" se está cumpliendo. Varios miles de obreros detenidos, allanamientos a granel, persecuciones y terror oficial. La indiferencia comienza a los colectivos y reanudar su trabajo y lo mismo se hace con los feriantes. Se cierran los comedores populares, condenando a morir de hambre a las familias de los huelguistas. Se sabía más: que un grupo de militares se aprestaba a un golpe reaccionario.

Es el fascismo que pretende asomar como epílogo de una agitación obrera, así como el "escuadismo" italiano, comenzó a romper las huellas de post-guerra, estimulando D'Anunzio a la acción revindicadora de la poderosa Roma. Es el fascismo en plena crisis, en plena conmoción, en la oportunidad aprovechada por la reacción europea: en Italia, Alemania, Austria, Hungría, España, Brasil. El fascismo está edificando sobre el miedo de la gran burguesía, el pánico de los que tienen algo que perder, los elementos descluidados de la sociedad sirviendo, con otras capas, al capitalismo en estado de crisis política completa.

¿Qué importancia podemos atribuir al fascismo en la Argentina?

Y SIEMPRE EL IMPERIALISMO

La nueva política exterior de los Estados Unidos, pues, no es más que una modificación exterior en la actitud de un imperialismo, que se hace ahora más pronunciado, respondiendo a su propio interés, ha colocado en Manila un gobierno colonial que no dará un solo paso sin recibir sus órdenes, disfrazando así la masa filipina, halagada en sus sentimientos, nacionalistas, sus propósitos de intensificar su explotación en el archipiélago. Además hay en este paso un fin estratégico de gran importancia: en la próxima inevitable guerra con el Japón, las Filipinas están demasiado cerca de este país y colocan a los Estados Unidos en el grave compromiso de tener que defenderlas, cosa difícil que daría al Japón la oportunidad de asesnar, apena iniciadas las hostilidades, un resonante golpe a los Estados Unidos, lo que se evita haciendo a las islas "independientes".

Es el fascismo que pretende asomar como epílogo de una agitación obrera, así como el "escuadismo" italiano, comenzó a romper las huellas de post-guerra, estimulando D'Anunzio a la acción revindicadora de la poderosa Roma. Es el fascismo en plena crisis, en plena conmoción, en la oportunidad aprovechada por la reacción europea: en Italia, Alemania, Austria, Hungría, España, Brasil. El fascismo está edificando sobre el miedo de la gran burguesía, el pánico de los que tienen algo que perder, los elementos descluidados de la sociedad sirviendo, con otras capas, al capitalismo en estado de crisis política completa.

¿Qué importancia podemos atribuir al fascismo en la Argentina?

LA AMENAZA FASCISTA

A medida que el aporte de masas se hace de más en más difícil, más necesario se hace, para los fascistas, estar atentos para un golpe sorpresivo en un momento determinado. La política fascizante del gobierno no satisface a todos los sectores de la burguesía y a ciertos intereses imperialistas.

El peligro fascista está en la de-magogia que se ensaya para atrapar a las masas, no siendo difícil que se mezclen obreros entre los obreros para conquistar su simpatía y al mismo tiempo impulsarlos en acciones de violencia innecesaria. En la última agitación estudiantil, los legionarios apoyaban el ataque contra el consejo directivo, en parte, pero, prioritariamente, lo apoyaban incendiando

los establecimientos.

El peligro está en la desorganización obrera.

Y advirtamos desde ya cómo los patrones y empresarios intentan agruparse corporativamente.

FRENTE POPULAR

Lo urgente para las masas está en la consolidación de un bloque popular, en la organización obrera,

FLECHA



6 de Octubre quiere decir un tren de espectros marchando a toda muerte. Mieres, y un río y un tren.

YO abro tu desdicha pequeño tren blindado que partiste de Mieres con tus vagones grises y doscientos mineros y una hoz y un martillo.

Fuiste a estrellarte contra la táctica envolvente de la academia militar combinada con el mercenarismo y el terror, los ratones, los perros y las condecoradas culebras de la arena.

Destrozado, oxidado, con cicatrices y con llagas, con esqueletos y hierba salvaje,

solo, descolgado, semi-enterroado y brotado de musgos y ceniza estarás ahora al borde de algún camino

con la sirena rota, con la sirena muerta, con pájaros quemados, tren blindado de Mieres, pitando instintivamente un desgarrado dolor definitivo y sordo,

tren blindado de Mieres, frenado en pleno viaje por ataques de metralla,

tren blindado de Mieres, por ataques de asesinos, por ataques de asesinos,

tren blindado de Mieres, sin chimenea, sin caldera, sin fogonera, sin bandera,

tren blindado de Mieres, donde crece la hierba oscura impura que nace del espanto y de la sangre.

SERA para otra vez cuando muchas pequeñas sirenas de otros pueblos

vayan por los caminos de la cuenca minera significando tu resurrección. Los pesados durmientes despertarán bajo el soplo de acero y los niños y las madres levantarán sus puños cerrados a su paso por tantas estaciones hacia la terminal de la victoria.

ALLI donde quedaste herido y solo,

Allí cerca del tinel que registró en sus paredes cárdenas cicatrices, emanaciones de gases mortíferos, ruidos de galerías desmoronadas, mochuelos ciegos y ripiñeteo, lenta mareja de asfixia y ruidos sumergidos.

Allí donde la noche se resiste con sus sombras sin domingo, en el pozo que dà vindas y huérfanos, con cremalleras y ascensores, con huecos ya carbón y singladuras hacia horizontes vaciados.

En la cuenca minera donde florece la desgracia su flor de luto irremediable y la garita constante del mineral se evade para caer sobre la tierra. / blí Oh, tren blindado.

Donde crece la hierba oscura impura que nace del espanto y de la sangre.

IMPRESA Y LIBRERIA

VOCABULARIO POLITICO

La revista de Nueva York "New Republic" ha publicado un interesante vocabulario político, que haría mucha falta para precisar el valor real de los términos. Por la amplitud de este léxico sólo traducimos una parte, de fácil adaptación a la Argentina o a cualquier otro país.

FEDERACION A. DEL TRABAJO. — Organización que declara la huelga cuando ya ha estallado.

BOLCHEVIQUE. — La persona que no está de acuerdo con las opiniones de los accionistas del Banco Nacional.

CONSERVADOR. — El que admira a los revolucionarios un siglo después de morir.

DEMOCRATA. — Véase "República Antigua".

IGUALDAD. — Derecho concedido a los ricos y a los pobres, a los blancos y a los negros, para tomar baños de sol y para pasar el invierno en la Costa Azul.

LIBERTAD DE PRENSA. — Veinticinco hombres imponiendo su opinión a veinticinco millones.

LIBERTAD DE PALABRA. — Derecho a estar de acuerdo con los que definen lo que es "libertad de palabra", "sedición" y "licencia".

AYUDA GUBERNAMENTAL — Dinero público concedido a las empresas privadas.

HISTORIA ANTIGUA. — Véase "Desarrollo".

IMPERIALISMO. — Los objetivos del vecino opuestos a nuestros objetivos, que suelen llamarse "política exterior".

CONFERENCIAS INTERNACIONALES. — Reuniones en que los hombres de Estado, conscientes de que algo no marcha, caen de acuerdo en que no hay manera de ponerla remedio.

POLITICA INTERNACIONAL. — "Bailemonos un agarrado".